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學生專業共同學習小組 成果報告書 

填表日期： 108  年 06 月 24 日 

小組名稱 第 10 組分子植物病理實驗室 

學習主題 

□各式競賽      □專業證照 

■科技部計畫    □教師檢定 

□研究所考試    □公職考試 

指導老師 黃 O 恩老師 

成員總人數總計___8___人 (大學部成員人數___5____人，碩士班成員人數___3____人)  

組長姓名 李 O 莉 組長連絡電話 0932388707 

組長電子信箱  lily8038037@gmail.com 

成員姓名 學號 系所名稱 學級 備註 

1    陳 O 妤   10416145    生科四 ■大學部 □研究所  

2    李 O 莉   10416141    生科四 ■大學部 □研究所  

3    邱 O 茜   10416130    生科四 ■大學部 □研究所  

4    張 O 誠   10700803    生科碩一 □大學部 ■研究所  

5    黃 O 郁   10516123    生科三 ■大學部 □研究所  

6    姚 O 軒   10600802    生科碩二 □大學部 ■研究所  

7    賴 O 安   10700891 生科碩一 □大學部 ■研究所  

8    呂 O 宏   10416140    生科三 ■大學部 □研究所  
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學生專業共同學習小組成果報告 

成立宗旨  【註：字數需超過 200 字】 

（請說明組成學習小組的起源，以及成立之宗旨、目的、特色，請詳述。） 

一開始經由老師指派組長，再去找齊要一起參與共同學習小組的成員，之後詢問一些有共學

小組經驗之學長姐以填好共學小組申請表，交出去後等待申請結果。在學期初的實驗室開會

中老師提及了這項計畫，而我之前也有申請過，所以再一次被指派擔任這次計畫的組長，於

是「分子植物生理實驗室」這個共學小組就這樣組織起來了。藉由每周的共同討論時間，將

組員分為四個小組，每組每周提出實驗進度或是論文與其他小組成員分享，藉由這樣的分享

來達到精進彼此的學術知識，及目前學術領域所慣用的技術等等。 

共學時間 共學地點 預定進度 實際進度  

一 3/11 
SEA510 排每周進度報

告 

排每周進度報告  

二 3/18 
SEA510 報告實驗進度

及 Paper 

進度報告及 Paper  

三 3/25 
SEA510 報告實驗進度

及 Paper 

進度報告及 Paper  

四 4/1 
SEA510 報告實驗進度

及 Paper 

進度報告及 Paper  

五 4/8 
SEA510 報告實驗進度

及 Paper 

進度報告及 Paper  

六 4/15 
SEA510 報告實驗進度

及 Paper 

進度報告及 Paper  

七 4/22 
SEA510 排每周進度報

告 

排每周進度報告  

八 4/29 
SEA510 報告實驗進度

及 Paper 

進度報告及 Paper  

九 5/6 
SEA510 報告實驗進度

及 Paper 

進度報告及 Paper  

十 5/13 
SEA510 報告實驗進度

及 Paper 

進度報告及 Paper  

十

一 
5/20 

SEA510 報告實驗進度

及 Paper 

進度報告及 Paper  
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十

二 
5/27 

SEA510 報告實驗進度

及 Paper 

進度報告及 Paper  

十

三 
6/03 

SEA510 排每周進度報

告 

系上送舊暫停一次  

十

四 
6/10 

SEA510 報告實驗進度

及 Paper 

期末考暫停一次  

執行成果  【註：字數需超過 1000 字】 

（請說明參與共學小組在規畫下的分享討論過程，對於成員之實際裨益，及能提供其他學生觀摩之處。） 

在得知共學小組已經申請成功後，便於第一次小組聚會時間開始將組員隨機分配成四組

進行分組上台報告，再依照組別安排每周 2 人出來報告實驗進度，1 人進行論文的導讀，並

確定選出大家之後都可以接受的時間，發現禮拜一的晚上六點半這時間較多人接受，所以我

們就挑這時間實行學習小組討論，時間一到，各小組成員們及老師都坐定位，報告者事先將

要報告內容放置教室電腦桌面上，會先解決實驗室內待解決事項，像是器材不足，需要找人

去添購，等解決事項都討論完後就正式進入小組報告，先是報告所花費時間應該較少的實驗

進度報告通常一個人會花到一小時左右，等進度報告討論完就是論文討論，因為論文討論會

需要大家幫忙討論並建議修改 PPT 內容，所以通常所花費時間較久，一、二小時，三小時也

有可能，等一個晚上的討論結束後，大家回到實驗室路上也會繼續聊起剛剛報告內容，可以

加深別人的報告內容印象及向其他人表示自己對於本篇論文的看法。藉由各組員的實驗進度

分享，每位組員都了解了目前實驗室內的實驗進度，藉此了解實驗室的共同方向，並跟進各

組員的實驗內容，來達到實驗目標一致，且定期有進度的目的。另外，藉由小組間的論文分

享，讓所有成員更加了解國際間更多的專業知識及技術，並且可以學習論文上的技術與實驗

方法，來完善組員的實驗計畫。另外，分組還有另外的效益，像是在輪到該組報告實驗進度

或是論文時，會有其他組別組員及老師幫忙監督及共同討論，藉此來提升實驗進度或是論文

討論的完成度。當組員在實驗室實驗的過程中遇到問題或是有需要幫忙的時候，可以藉由共

學小組討論的過程中，將問題向其他組員及老師詢問，大家會一起來解決問題，或是將需要

別人提供協助的事情讓大家知道，會更加容易找到幫手。在第一次報告時，每個人都會對於

依照老師的各種要求，完善的打出實驗進度並統整成 PPT 感到困難，甚至會花很多的時間在

這部分，但是報過幾次之後，打出的實驗進度越來越完美且越來越上手，而且花在打出實驗

進度並統整成 PPT 的時間也越來越少了；論文討論也是一樣，第一次接觸論文一定會非常陌

生，且就算自己讀懂了，要能講出來讓其他人也知道也頗具難度，在經過好幾次的修改，再

加上與老師及其他組員討論，自己念論文的速度也越來越快且越來越精準了，這些大幅度的

進步，若不是有組成學習小組去督促學習，可能沒辦法那麼輕易的在短時間內達到這種進步。

由於在學習小組裡又分出四組，組內成員會互相督促並勉勵打實驗進度及論文整理，各小組

間又會互相幫忙討論，一個學期下來，原本不熟的成員漸漸的熟絡起來，大家向心力提升了，

做實驗也會越來越順暢。 
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執行檢討與建議（優、缺點）  【註：字數需超過 500 字】 

    對於本次學習小組的執行，成員普遍覺得整體上還蠻不錯，對於進度報告及論文討論所

準備的 PPT 會隨著自己準備的次數及與其他成員及老師討論的過程中而進步，像是報過幾次

之後，打出來的實驗進度越來越完整且越來越上手，而且花在打出實驗進度並統整成 PPT 的

時間也越來越少了，論文討論也是一樣，在經過好幾次的修改，再加上與老師及其他組員討

論，自己念論文的速度越來越快且越來越精準了，這些大幅度的進步，若不是有組成學習小

組去督促學習，可能沒辦法那麼輕易的在短時間內達到這種進步。由於在學習小組裡又分出

四組，組內成員會互相督促並勉勵打實驗進度及論文整理，各小組間又會互相幫忙討論，一

個學期下來，原本不熟的成員漸漸的熟絡起來，大家向心力提升了，做實驗也會越來越順暢。

可惜本次學習小組有個很重要的缺點就是，有些小組成員明明有準備報告卻因為不完整，怕

被同學、學長姊跟老師糾正被罵，就不敢上台報告，但卻沒有提前知會老師或其他小組成員，

導致有幾次聚會當天沒有如期完成預期進度，不但會影響其他小組成員，更會影響老師的時

間安排，實在不妥。希望以後有任何困難可以事先在 FB 社團上留言也許其他有能力的成員就

能提供幫助，這樣不但事情比較能獲得解決，有更多的學習機會，也能讓大家的進步更顯著。 

預期共學目標達成情形    【註：字數需超過 500 字】 

本次學習小組，預期在這學期中找出幾個禮拜一的晚上六點半來執行分組討論，理論上

在本學期可以讓各組討論過至少兩次，一次進度預報及一次論文討論。藉由各組員的實驗進

度分享，每位組員都可以了解目前實驗室內的實驗進度，藉此了解實驗室的共同方向，並跟

進各組員的實驗內容，來達到實驗目標一致，且定期有進度的目的。另外，藉由小組間的論

文分享，可以讓所有成員了解國際間更多的專業知識及技術，並且可以學習論文上的技術與

實驗方法，來完善組員的實驗計畫。對於進度報告及論文討論所準備的 PPT 會隨著自己準備

的次數及與其他成員及老師討論的過程中而進步，像是報過幾次之後，打出的實驗進度越來

越完整且越來越上手，而且花在打出實驗進度並統整成 PPT 的時間也將會越來越少，論文討

論也是一樣，在經過好幾次的修改，再加上與老師及其他組員討論後，自己念論文的速度會

越來越快且對於論文內容的重點掌握也逐漸適應。由於在學習小組裡又分出四組，組內成員

將會互相督促並勉勵打實驗進度及論文整理，各小組間又會互相幫忙討論，一個學期下來，

原本不熟的成員可能會漸漸的熟絡起來，大家向心力提升了，在與老師討論實驗進度及論文

的過程中，能從老師那邊學到更多在課堂上學不到的知識，與老師的默契越來越好，做實驗

也將會越來越順暢，經過這一學期的磨練後，在實驗室做實驗應該會更加得心應手。 

成員心得分享   

【註：每位成員均需有心得分享，總字數需超過 2000 字】 

陳 O 妤: 我覺得此次會議我體會到一件事就是：說話的藝術真的是可以培養的！對我來說也

非常需要培養的一件事。還有當你今天站在上台，你就得具備上台的良心和責任，也就是你
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必須具備有要讓台下觀眾都能聽的懂你想表達的意思的企圖。例如像是：當你今天在報告主

題題目時，你必須要先清楚告訴別人你的研究動機、目的是什麼？ 

當自己新學習一項技術過後，可以把自己學過的分享在 FB 社團上，FB 社團就是一個供大家

學習的平台。對於自己生出來的 data 或者是其他任何自己做出來的東西要能講出一個合理

的故事解釋他，並且對於他的後續實驗也必須要繼續追下去，這樣才有對實驗對自己或是對

焦你實驗的人是負責的態度，而不會讓人覺得你只是因為想衝認證進度才想說加減學一下而

已。 

李 O 莉: 這學期會議結束後，我認真思考了一件重要的事情，那就是老師時常告訴我們的，

在實驗室或甚至是其他任何事情上，遇到什麼困難不用隱瞞，說出來大家才好一起幫你解決，

由其是可能會影響到他人的事情。要是一直把事情悶在心裡不說，不但事情可能會更難解決，

還有可能會影響自己也影響別人做事的心情及效率。因為覺得這學期，我不論是在學習新的

實驗上抑或是新的數據產出都十分緩慢，覺得很大一部分是由於一種厭惡以及倦怠感，久久

無法排除。只希望經過這一學期的掙扎及反思，可以助我在下個學期能至少上軌道，把該做

的事情在畢業前完成。俗話說：「三個臭皮匠勝過一個諸葛亮。」多幾個人一起做事總是比一

個人還來的容易。 

邱 O 茜: 經過這學期共學小組的學習，聽了許多學長的報告，像是理解論文、設計實驗架構、

呈現報告等，結合了大學四年所學的東西並結合實作，都有許許多能夠讓我學習的地方，也

讓我更加發現自己的不足，開始瞭解我們所學的生科領域之浩瀚、包羅之廣泛，若是要達到

像學長姐能夠有專業的判斷及統整能力；在其他人報告時都能夠找出對方不足的地方並給予

有用的建議，我應該要更加努力的增進自己的眼光及洞察力；看多一點論文多讀一點書，希

望以後還能組成這樣的共學小組，有更多討論分享的機會。 

張 O 誠: 跟別人討論是能夠讓自己進步最快的方法，也是找解決問題的方法最有效率的路，

這也是每次 meeting 中最有價值的收穫。在每一次的 meeting 中在亮出自己的實驗結果跟

別人討論的同時，也會讓彼此共同成長。除了可以了解實驗室成員在專題上的實驗方法或是

遇到的困難，也能在報告近期研究中了解到與自己研究相關的研究有關的方向。最重要的是

能夠聽到實驗室各成員不同的報告方式，也能讓自己的表達能力更進步，能夠讓更多人聽得

懂我所要表達的東西。而就算，是在聽學弟妹們的報告，每次在幫別人找出問題的同時也是

在促進自己進步，不管是文字的呈現方式或者是在台上的表達技巧都能夠更上一層樓，也告

訴自己必須不斷向前邁進。 

黃 O 郁: 每次 meeting 聽大家報告、討論，都會再一次反省並警惕自己，覺得自己雖然學過

不少東西，但其實當中有很多都學得不夠紥實、沒有系統，而且在學過之後，很多也都沒有

自己再練習一次。當這學期開始要接觸專題後才發覺，所學的東西都無法加以應用，經過幾
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次的 meeting 過程，受到老師與學長姐們的提點，改進報告及專題架構…等等，也因透過共

學小組的關係，更有機會能上台報告，以前的我就很少開口，導致說話不是常口吃不然就是

含糊不清，透過上台報告的機會，讓我能有機會去克服這難題，也從這次的共學小組學會，

從身邊的事做起。人家教給你的東西，要有能夠自己驗證的能力，這樣才有對實驗對自己或

是對教你實驗的人是負責的態度。 

姚 O 軒: 在本學期的 meeting 中老師對於我的報告提出了許多的建議，像是對於實驗記錄和

解果的呈現方式等，對我來說是一份寶貴的經驗，讓我體認到自己的研究結果仍然有需多可

以更加精進的地方，以及提供我在此項議題上其他不同的觀點，對於我在未來面對碩士班畢

業口考時可以更加充容得面對口試委員們的提問，也對自己更加充滿信心。透過這學期的

meeting 使我對於自己的論文有了更多的想法，希望可以藉此來更加充實我的論文，以便面

對接下來的口試。 

呂 O 宏: 經過每次實驗室的開會討論，一次一次累積如何寫好實驗記錄，學術及專有名詞的

格式等等。透過同學及學長間的相互請教，補足自己不足實驗經驗及知識等，可以用這種模

式學習，更加事半功倍。同學報告自己所研讀論文後，與大家分享，慢慢往這個領域更加認

識。在同一個實驗中，雖然實驗步驟相同，但因每個人習慣的不同，在一些步驟因細微失誤

或無心的動作，在得出的實驗結果因此不完美或是失敗等。這時候有同學或學長姐給予經驗

分享，能及時避免失誤，能將重作實驗的時間，再次練習有意義成功的實驗。所以在同學間

相互討論或一起設計實驗步驟是很重要，如果要單打獨鬥勢必會花很多的時，但失敗所學到

經驗也很珍貴。 

賴 O 安: 每次實驗室 meeting 我都有參與，除非有特殊的事情，應該常來實驗室，在 meeting

中有些實驗室規定或重要資訊，常需要大家來討論來維持實驗室內外發生的大小事，如實驗

室內外部問題，系上相關及校內外研討會等，在於每周 meeting 上還會執行認證進度當作每

人工作進度執行率，代表每人每周實驗進度多少，進度可以使人進步、往前走，並且每次都

要有安排報告者要上台進度報告或著是 paper 報告，不只能夠觀察每人進度狀況，還能與實

驗室的同仁分享或講解新的資訊或有趣的內容，雖然有時候要自己完成報告 ppt 可能會有壓

力或緊張感，但常常以自願或勇於上台的目的，對於長期會有習慣面對這種事，在未來出去

找工作面對問題時就常有經驗與有能力去應對。 

未來是否會再參與專業共同學習小組之申請（組長填寫） 

■

是，                                                                               

□ 會以目前成員為主，再選讀其他主題 

□ 會以目前成員為主，選讀相同主題 

■ 會再邀請其他成員，選讀其他主題 

□ 會再邀請其他成員，選讀相同主題 
□否 
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學生專業共同學習小組 共學紀錄 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

共學日期︰   03/04        地點 :  SEA510 

照片敘述：B.cinerea 利用胞外多醣來突破宿主防禦可能是共同演化的結果。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

共學日期︰  03/11         地點︰  SEA510           

照片敘述：報告者在介紹細菌的生活史。 
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學生專業共同學習小組 共學紀錄 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

共學日期︰04/01           地點︰ SEA510            

照片敘述：報告者在報告 paper: Tomato MYB49 enhances 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

共學日期︰  05/06         地點︰ SEA510            

照片敘述：B.cinerea 利用胞外多醣來突破宿主防禦可能是共同演化的結果。 
  

 


